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积攒了一年，或是更久的压力与情
绪终于在这一刻倾泻而出，至少在这个
瞬间，她们是轻松的，可以暂且将填满
行程表的联赛、全运、奥运，以及训练都
抛之脑后，尽情享受胜利的喜悦。
“不论是90分钟还是120分钟，我

们从未想过放弃，即使上半场0比2落
后，我们也相信可以扳回来。这没有
辜负我们一百多天的训练，每天一万
多米，就算用跑动也要冲垮她们。”赛
后，王霜的这番话令不少人动容，此
前的整整120分钟，她都用实际行动
诠释了自己话中的每一个字。

当韩国女足连入两球，所有人的
心都悬到了嗓子眼，害怕中国女足乱
了阵脚，溃不成军。球迷急，场上的姑
娘们更急，没有人比她们更渴望这场
胜利，重压之下，她们反倒变得冷静
了，因为除了“赢”，她们别无他念。
古语言，“有志者事竟成”，但成功

还有一个不可忽视的因素，实力。生死
存亡时刻，毅力和斗志谁都有，最终能
打破僵局、一锤定音的，说到底还是个
人能力。在足球场上，这样的人叫“球
星”，在中韩之战中，这个人是王霜。
先是任意球扳平比分，再是于加时

赛贡献关键进球，带领球队实现绝地反
击，王霜没有让任何人失望。

“只有我一人是不行的”
“王霜是中国队最强大的武器。”这

句评价来自于韩国队主帅科林·贝尔，
他赛前便已坦言自己对王霜印象颇深，
此役过后，这样的记忆只会更甚。

相较对手直白的褒奖，中国女足
主教练贾秀全的称赞要克制许多，
“王霜的表现，应该说还是在团队的
努力配合下才有的。”他曾不止一次
在公众面前强调团队的重要性，王霜
对此深以为然。在贾秀全的影响之
下，王霜坦言自己“更理解了团队足
球的涵义”。
“我的进球有意义，是因为唐佳

丽的门线救险，小白的最后神扑，最
后时刻大家防守信念的坚定，以及决
不放弃的统一意志。赛后我受到了很
多夸奖，这一切都是因为有队友们的
帮助，有教练的信任，我激动的不是
那两个进球，而是不管多么难，我们

都不曾放弃。”

加入贾家军前，有队友曾向王霜
打过预防针，“回来之前就有队友跟我
说，贾导要求很严格，对整个队伍的训
练和管理都做了比较大的调整，他上
任第一天就强调在他的字典里没有谁
是球星，没有谁会因为资历老、有名气
就会被格外优待，所有的人都会被一
视同仁对待。女足要打造的就是一个
整体，适合的留下，不适合的不管是
谁，都要离开。”
王霜已然感同身受，她并不以媒

体的关注、球迷的追捧自喜，更不觉得
贾秀全曾经那句几乎指名道姓的“不
需要球星”有什么问题，她在意的只有
如何成为团队的一分子，更好地为球
队奉献自己的全部力量，“所有的媒体
都关注我，对其他队友是不公平的，足
球是集体项目，并不是像外界说的那
样，我一个人去带领整个中国女足，那
是不可能的。”

“贾导就像我的父亲”
终场哨响，王霜第一时间冲到场

边，紧紧搂住了贾秀全，后者眼含热泪，
尚未能从过山车般的比赛中平静下来。
自从接手中国女足，外界对于贾

秀全总是质疑不断，他的战术，他的风
格，他的严肃，都时常为球迷所抨击。
而他对于王霜的严苛态度，更是没少
被曲解，被口诛笔伐。

贾秀全确实曾公开批评过王霜，
但更多时候，他给予王霜的是信任与
鼓励，和所有人一样，他希望王霜变得
更好。“在我心里，贾导就像我的父亲，
严厉，但很慈祥，不管我状态怎样，他
都没有抛弃我、放弃我。我一度都想过
放弃足球，是他帮我重新唤回了对足
球的热情与自信。”王霜明白贾秀全的
良苦用心，她选择以赛场上的大放光
彩报答教练一如既往的支持。
首战韩国，唐佳丽制造了一个点

球机会，王霜主罚，她冷静施射，帮助
球队拿下了一场胜利。王霜曾经罚丢
过点球，因此那个瞬间，她承担着巨大
的心理压力，场下的贾秀全，坚定地与
她一起面对，“赛后贾导说，当我罚点
球的时候，只有他一个人敢看，其他教

练都不敢看，他确实是相信我，一直不
断相信我。”
“针对我的特点，贾导对我的伤病

恢复给了指导，对力量和体能训练给
了指导，我打入的第二个进球就是每
天加练的结果。这一切教练组肯定都
看在眼里的。”王霜感慨道，“我们之所
以有冲垮韩国队的体能，是因为在贾
导的备战过程中，每天都有超过一万
米的跑动距离，在他手下，我们个个都
是好汉。”

英雄城市的英雄儿女
两回合比赛打进三粒进球，王霜

用人人称道的表现弥补了缺席小组赛
的遗憾，也给了当时的自己一个交代，
更是送给武汉这座英雄城市的献礼。
去年小组赛前夕，新冠肺炎疫情

肆虐武汉，王霜不得不留在家中，陪伴
这座城市一起度过最困难的时刻。那
段时光一眼看不到头，她只能在房顶
天台的水泥地上和家人或独自做些简

单的训练维持球感，或是在家中用一
小片瑜伽垫锻炼核心力量。在她的身
上，你能看到武汉人民的缩影———坚
强，乐观，永不言弃。
尽管无法远赴澳大利亚与队友们

并肩作战，王霜的心依然与球队系在
了一起，她时刻关注着球队的动态，在
微信群中给队友们打气，在胜利时与
她们一同庆祝，在平局后为她们送上
鼓励。后来王霜算过，这样的日子一共
过了77天，是她踢球以来第一次那么
久没有碰球，用她的话说，“那段时间
有点像退役。”
想方设法练球的同时，王霜也为家

乡尽了自己的力。她在网上为武汉医务
人员寻求医疗物资，她向武汉市慈善总
会捐助了约等于自己年薪的60万人民
币，那时的王霜曾感受到了来自全世界
的关心与祝福，远在巴黎的
前队友们也给她

发来很多鼓励支持的留言，这让她倍感
温暖，她选择将这些善意用自己的方式
加倍传递给更多的人。

后来，武汉疫情好转，城市解封，
在得知自己能回国家队那夜，王霜激
动得一晚上没睡着。回到球队后，王霜
许下了两个愿望，“第一个希望，希望
我们武汉在未来能够越来越好，希望
大家还是一如既往地来武汉旅游，来
看看，不要嫌弃我们；第二个希望，现
在回队了，我希望能跟着团队，拿下韩
国，进军东京奥运会。”
如今，武汉春暖花开，游客熙熙攘

攘，这座城市早已恢复了生机；中国女
足则在王霜和队友的共同努力下力挽
狂澜，淘汰韩国，挺进东京。现在的王
霜，应当是发自内心的
快乐。

“一心只想
着国家队”
为了奥运会，王霜是做出了牺牲

的。2019年女足世界杯后，王霜放弃了
在大巴黎的留洋生涯，回国效力武汉
女足，“很多人都觉得我是被国家队强
迫回国的，其实根本不是，一切都是我
自己的决定。”
“我一心只想着国家队，害怕长期

的缺席影响队伍的磨合与融入，记得
有一次阿尔加夫杯表现不好，就开始
自我怀疑了，所以我的心无法安定在
巴黎。”再谈起自己的这个决定，王霜
还记得当时的焦虑和煎熬，中国和法
国来回跑，带给她的是身心的双重疲
惫，“我是满腔热情去欧洲的，在那边
适应有压力，缺席国家队的集训，不能
参与国家队技战术的磨合，两边压力
凑在一起，整个人特别焦虑。”

在远赴法国之前，王霜还有过一
次留洋经历，当年18岁的她登陆韩国
女足联赛，并在该赛季入选了杯赛最
佳球员名单。“从2018年9月正式加入
大巴黎俱乐部，一直到2月底去打阿
尔加夫杯之前，我其实适应得都很
好，心态很积极。”王霜回忆道。留洋
的难处，她并不陌生，语言不通她可
以学，孤独寂寞她可以适应，工资锐
减她也不在乎，唯独对国家队的一腔
热情，她放不下。
如愿出线后，王霜又可以将留洋

计划提上日程了。贾秀全也在赛后公
开表达了对球员留洋的支持，“我一直
认为球员能够走出去，对她们的成长
和对中国女足的帮助都是很有必要
的。像王霜在欧洲踢过球，我曾经也让
她别回来。我会尽自己所能把女足留
洋推出去，这是我的一个责任。”

什么是你的“快乐星球”？王霜：进球！
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“每日万米，冲垮她们”

本报2018年专访王霜
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王霜儿时是阿森纳球迷


